

弥生の空に

令和6年度学校だより
中津川市立第二中学校
令和6年5月20日(月)
No.3

社会力の育成

～人とつながりながらよりよい社会を創造し、

維持・運営していく力～

校長 矢野 隆彦

先日、今年度1回目の「学校運営協議会」が第二中学校で開かれました。学校運営協議会が設置された学校のことを「コミュニティ・スクール」と呼びます。コミュニティ・スクールは、学校運営に地域の声を積極的に生かし、地域と一体となって特色ある学校づくりを進めていく学校です。平成29年度より設置が努力義務となり、第二中学校では、今年で2年目となります。昨年度よりコミュニティ・スクールの通信をお配りしているの、すでにご承知のことかと思えます。

そこで第二中学校の生徒につけたい力として、昨年度に引き続き「社会力」について話し合い、承認いただきました。社会力とは、19世紀末頃からアメリカの社会学者によって形成されてきた概念ですが、20年ほど前から文部科学省などでも議論されてきました。その内容は

■人が人とつながり社会をつくる力

■よりよい社会をつくろうとする意欲と、それを実現できる構想力と実行力

といったものです。この「社会力の育成」については、前任の楯校長先生より教えていただき、その内容に共感し、私も引き続きこの第二中学校の生徒たちに育みたい力として、今年度のPTA総会資料内の学校経営構想にも位置づけさせていただいています。

◇

先日、生徒会執行部と委員長を中心として、オンラインによる生徒集会が行われました。昨年度は、機械操作の中心は生徒会の子たちでしたが、今年度はその幅を広げ、教科係長の皆さんが操作をしていました。こうやって一歩ずつですが、DX化に慣れ親しむ生徒の数が増え、社会のDX化の波にも、うまく乗りこなせるような生徒を育成していると考えています。

集会で生徒会執行部の生徒が話した内容は「二中人権宣言」に基づく「誰もが過ごしやすい学校づくり」でした。昨年度の先輩が「創造」した第二中学校を「維持」していきたい。そして、自分たちなりにブラッシュアップして、よりよい学校を「運営」していきたいという思いにあふれていました。

以前、執行部や委員長の認証を校長室で行ったとき「二中をつくるのは君たちです。先生たちは君たちの前向きな挑戦を応援します。うまくいかなかったら、やり方を変えればいから、チャレンジし続けてください。」といった内容の話をしたと記憶しています。その話を受け止め、具体化しようという執行部と委員長の話に自分の胸も熱くなりました。全校生徒には「あなたも生徒会の一人。執行部や委員長と一緒に、あなたが第二中学校をつくるのです。わくわくしませんか?」と話しました。

◇

わが第二中学校も411名の生徒と39名の職員による「小さな社会」です。その学校という社会の中で、全校生徒がつながり、卒業した先輩たちの思いも受け継ぎ、生徒たちは「よりよい第二中学校」を創造し、維持・運営していこうという動きを生み出しています。それは、あと数年で社会に出ていく生徒たちにとってみると、社会に出る前に「社会力」を鍛えることができる、とっても貴重な体験になると考えています。その力は一日で身につくような力でないことは明らかです。だからこそ、地域でも学校でも、そして、ご家庭でも「よりよい〇〇」を創造するチャンスを生徒たちに与えていくこと。うまくいなくても、もう一度チャレンジするチャンスを与えていくこと。それは、大人である我々が、未来を創造していく生徒たちにできる最も重要なことの一つなのではないでしょうか。

◇

最後に・・・生徒たちが「うまくできたとき」には、生徒たちと一緒に思いっきり喜びたい・・・そんな大人でありたいと思っています。

第二中学校 6月の予定

日	曜	行事	下校
1	土	テスト期間(~6月5日まで)	
2	日		
3	月		15:25
4	火	いじめ調査	16:25
5	水	委員会	16:15
6	木	中間テスト	16:25
7	金	内科検診	16:25
8	土		
9	日		
10	月	全校研究会(3年1組数学)	15:25
11	火	尿検査1回目	16:25
12	水	歯科検診	16:25
13	木	歯科検診	16:25
14	金	3年生高校説明会(3年生保護者も参加 3年生は終わり次第下校 16:25予定)	15:05 (1,2年)
15	土		
16	日		
17	月		15:25
18	火	3年生薬物乱用防止講座	16:25
19	水		16:25
20	木	内科検診	16:25
21	金	内科検診	16:25
22	土		
23	日		
24	月		15:25
25	火	尿検査2回目 心の健康調査	16:25
26	水		16:25
27	木	尿検査3回目	16:25
28	金	市教研(教師の研修会)のため 午前授業	13:10
29	土	中体連東濃大会	
30	日	中体連東濃大会	

【5月の「よくみ よくきき よく考えて 仲間と共に ねばり強くやりぬく」姿】

1年生旭高原研修

1年生は5月8日~9日に、愛知県豊田市の愛知県旭高原自然の家にて宿泊研修を行いました。自然の中での集団生活を通して、仲間とのつながり、団結力を高めることができました。



2年生阿納研修

2年生は5月14日~15日に、福井県小浜市阿納にて宿泊研修を行いました。仲間と共に海の生活を体験することを通して、よりよい集団生活について、自分のキャリアについて、見つめ直すことができました。



3年生東京研修

3年生は5月21日~23日に、東京にて宿泊研修を行います。生徒たちは「自由度が高い研修だからこそ自律力が必要だ」ととらえ、日常生活の時間行動や提出物の提出率を高める活動を行い、自律力が高まった状態で研修に臨みます。

〇ドライバーの寄付のお礼

先月、1年生が旭高原研修時に使用するドライバーの寄付をお願いしたところ、12台もの寄付があり、研修に必要な台数をそろえることができました。これにより、PTA会計から支出する予定だった分を、他のPTA活動にまわすことができます。ご協力いただいた皆様ありがとうございました。

*二中の取組をホームページでもお伝えしています。ぜひご覧ください。

